
近年来，素有“中国玻璃城”之称的河北省沙河市以科技
创新为引领，加快产业转型升级，淘汰落后产能，推动玻璃产
业向高端化、多元化、链条化、清洁化发展。目前，沙河市玻璃
产业年产量 1.5亿重量箱，玻璃深加工企业 600余家，直接容
纳劳动力5万余人，年产值达320亿元。

图为3月26日沙河市一家玻璃生产企业自动化生产线。
新华社记者 朱旭东摄

科技创新引领“中国玻璃城”
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“这份全球风险版图，将成为中国企业和中

国公民走出去，参与‘一带一路’建设的一份随身

‘路书’。”日前，江泰国际合作联盟发布了《2017

中国企业走出去风险版图》，江泰国际合作联盟

主席沈开涛表示，这是首份以中国企业走出去风

险及应对为关注点的报告。中国产业海外发展

协会会长胡卫平则表示，《2017 中国企业走出去

风险版图》发布的目的是汇聚各方面力量，解决

企业走出去过程中面临的信息不对称问题，全面

地剖析当前世界各国，为中国及他国投资合作创

造更好条件。

江泰国际合作联盟由江泰保险经纪股份有限

公司组织发起，其成员包括来自世界 122 个国家和

地区的 65家外国保险经纪机构。沈开涛介绍，由江

泰保险经纪历时一年多时间赴世界各地深入调研

后完成的全球风险版图结果显示，今年全球面临特

朗普新政、欧洲危机、美俄等强国博弈、新兴市场监

管政策改变及恐怖主义所带来的五大风险。对于

中国企业走出去而言，北美、东南亚、北非等区域投

资机遇巨大，“一带一路”沿线西亚、中亚、中东等区

域存在基础设施建设薄弱、政局不稳等风险，投资

环境恶劣。

胡卫平表示，目前，中国的对外投资合作已

经步入了黄金时期，按照年流量统计，位居世界

第二位。2016 年，中国对外直接投资 1700 亿美

元。同时，2016 年中国居民出境游客、留学人员、

商 务 人 员 、劳 务 人 员 达 到 1.3 亿 人 次 ，消 费 超 过

1100 亿美元。

在刚刚闭幕的全国两会上，《政府工作报告》明

确要求：“继续扎实推进‘一带一路’建设。”与之相

呼应，“一带一路”建设成为了两会代表热议的话

题。然而，沈开涛认为，走出国门并非一片坦途、风

平浪静，世界各地的风险无处不在。2016年全球仅

包括地震、洪水、森林火灾等自然灾害就造成高达

1680亿欧元的损失，这一数字是过去 4年的峰值。

同时，死亡人数上百人级别的重大恐怖袭击增

多，散布于世界各地的 32场武装冲突仍在继续。除

此之外，还有区域性的金融危机等风险事件，对走

出去的中国企业和中国公民构成了潜在的威胁。

据了解，全球风险版图通过清廉指数、人均

GDP、营商指数、主权信用等多方面数据，将风险

水平细分为从极低到极高的五个等级，其范围包

括全球 150 多个主要国家和地区的政治风险、经济

风险、安全风险、卫生风险、旅行风险和综合风险

六个方面。

然而，中国企业并不能很好地识别和防范这些

风险，从而导致了很多不该有的损失，同时也使很

多企业在走出去之后最后的成功率并不高。Con-

trol Risks 化险咨询麦克尔·韩富瑞斯分析表示，在

中国企业“走出去”的过程中，所有海外项目事实上

都面临着风险，而安全问题则是其中的关键风险，

但不是唯一的风险。

“这些安全风险既包括恐怖袭击、枪击案、坠机

这些高危事件，又包括信用卡诈骗、工伤、劳工纠纷

等常见问题。”韩富瑞斯说，企业在发生重大安全事

件后，尝试重启项目的代价是极高的。为此，建议

将风险防范预算纳入招标要求中，并提高在风险防

范方面的投入，从而能够有效节省时间和开支。同

时，企业应有组织地进行风险管理，遵循信息—分

析—计划—实施—审查的系统管理流程。

《2017 中国企业走出去风险版图》对风险进行

了具体描述：北美虽投资机遇和市场体量巨大，但

是由于特朗普总统政策的不确定性很大、枪支泛滥

导致的各种枪击事件、警察执法时过度使用暴力、

及种族歧视造成的群体抗议及骚乱等，使地区风险

逐渐加大。

“一带一路”沿线的东南亚地区，由于东盟与中

国具有良好的协调发展前景，未来区域投资机遇巨

大。但缅甸北部冲突不断的局势走向、湄公河次流

域安全隐患、南海局势变幻莫测、菲律宾恐怖组织

不断壮大的潜在影响值得注意。

同属“一带一路”沿线的西亚中东各国，则是地

缘政治关系复杂，部分国家战争、内乱持续多年，政

治经济形势复杂，整体基础设施薄弱，社会自然条

件与投资营商环境较为恶劣。而中亚五国经济基

础较为薄弱、营商环境与安全形势的走向也值得关

注。另外，该区域卫生风险也处于较高等级。此

外，海上丝绸之路所经南亚各国政治经济形势也不

单纯，或地域分化严重、或整体基础薄弱，社会自然

条件与投资营商环境不算理想。

推动“一带一路”建设 请带上这本风险“路书”

第二看台

图个明白

近年来，为解决废弃采石场带来的沙尘、坠石等问题，广
西柳州市对裸露的采石场山体进行生态修复。通过在适宜的
山体上搭建钢筋混凝土 V型槽和混喷的方法，开辟出了一片
片植树种草的空间，并在其间搭建起供给水和养料的管道。
目前，该市已完成近10座山体的治理，原本被开采得遍体鳞
伤的“白面山”逐渐披上绿衣。

图为3月26日，治理后的柳州市太子山长满绿植。
新华社发（黎寒池摄）

废弃采石山生态修复长满绿植

3月23日，2017第10届中国长春装备制造业博览会在吉林
省长春国际会展中心开幕，500余家国内企业展示了从高端装备
制造到百姓日常生活的最新科技产品，吸引众多市民关注。

图为3月25日，观众在博览会现场参观焊接机器人。
新华社记者 林宏摄

高端科技产品博览会上引关注

3月 22日，花椒直播推出首次机器人直播后，全球首个机
器人网红天团“TLBOYS”亮相花椒，再次引爆网络。

直播中，9名成员轮番上阵，带来不同的才艺表演。喊麦
跳舞耍功夫，卖萌吐槽讲段子，精彩程度不输当红人类主播。
据统计，两场直播累计 1小时，吸引了超 200万网友围观，打
赏礼物超过1200万花椒币，折合人民币约120万元。花椒直
播负责人表示，此次机器人主播开启了“人工智能+直播”探
索的全新思路，未来花椒直播将在人工智能领域展开更加深
入的合作。 本报记者 王延斌摄

全球首个机器人网红天团直播亮相

本报记者 操秀英

3 月 23 日 下 午 ，几 张 共 享 单 车 堵 住 公 交 车

的 照 片 火 爆 互 联 网 ：位 于 北 京 八 王 坟 的 东 公 交

车 站 被 上 千 辆 共 享 单 车 围 困 ，不 但 公 交 站 区 域

被 多 个 单 车 群 占 据 ，还 将 公 交 车 的 进 出 口 也 堵

住了。

分享经济正深刻改变人们生活的同时，也带来

了让人困惑、疑惑的问题。

国家信息中心分享经济研究中心、中国互联网

协会分享经济工作委员会近日联合发布的《中国分

享经济发展报告 2017》称，2016 年我国分享经济市

场交易额约为 34520亿元，比上年增长 103%，共有 6

亿人参与，比上年增加 1亿人。

然而，一方面是分享经济看起来一片红火，另

一方面却是滴滴快的合并后由于费用上涨被消费

者诟病；共享单车模式遭遇门槛低易被复制、管理

难、盈利模式不清晰等问题……有评论者认为，目

前共享经济呈现出的业态“更像是一场披着共享外

衣的资本游戏”。

分享经济，只是看起来很美吗，下一个风口又

在哪里？

资本资本““共享共享””盛宴中盛宴中

分享经济的下一个风口在哪儿分享经济的下一个风口在哪儿

（（图片来源于网络图片来源于网络））

除了摩拜和 ofo，市场上赤橙黄绿青蓝紫各色

的共享单车也都赶趟儿似地出现，最热闹的时期，

在北京街头平均每过一个星期，就会出现新款的共

享单车。

据相关媒体统计，至少有 30家共享单车品牌正

在加入这个新战场。这 30多家企业的单车投放，主

要集中在北京、上海、广州、深圳、成都等地。3 月 1

日，三家共享单车宣布完成融资。先是 ofo 宣布完

成由 DST 领投的 4.5 亿美元（合人民币 31 亿元）融

资，接着是起家于山西的百拜单车和新入局的永安

行完成Ａ轮融资。

目前来看，无论是体量和关注度上摩拜与 ofo

仍占据了绝对优势。按照两家单车公司公开披露

的数据，融资金额已经超过 100亿元人民币。

100 亿元是一个什么概念？有业内人士表示，

每年中国一级市场的投资总额大概是 500 亿元，两

家获投资金占了 20%。

在 共 享 汽 车 领 域 ，2 月 份 ，共 享 汽 车 品 牌

“PonyCar（马上用车）”宣布完成 5000 万天使轮融

资。而 3月份，友友用车宣布停止运营，成为国内共

享汽车行业第一个倒下的案例。接着，分时租赁平

台巴歌出行完成 1000万元天使轮融资。

单车汽车“共享”资本盛宴

“我也搞不懂大家投共享单车的逻辑是什么，

至少我看不出它的盈利点在哪里。”一位不愿意透

露姓名的投资人告诉科技日报记者。

公开资料显示，行业内目前仅有 ofo 一家企业

公开宣布实现了部分区域的盈利，其他企业依然没

有盈利的消息。

同时，共享单车被破坏事件屡见不鲜，而在短

租领域，安全监管也是一个大问题。专家认为，随

着共享经济渗透的领域越来越广，代表共享经济的

新型商业模式与监管、法律的关系也是处在微妙的

变化中。今年 6 月，法国政府除了加大对 Airbnb 平

台的监管，还对 Airbnb征收城市税。但目前在线短

租行业在国内仍处于灰色地带，监管层对 C2C的短

租模式在税收、安全、人口管理等方面的问题均无

明确答案。

较早进入共享汽车领域的宝驾出行创始人兼

CEO 李如彬也告诉科技日报记者，政策引导对共

享汽车的发展至关重要。在他看来，资本的介入

更大程度上是对空白市场的教育，是对市场的催

熟。当前出现的烧钱情况，只是分享经济发展的

一段序曲，并非主流，最终还是要回到服务和技术

的本质上，需要在车辆质量、用户体验、技术能力

等方面着力。

“从用户角度来看，便捷性、安全性是首要达

到的目标。共享汽车应该是满足最后一公里出

行需求、可以就近取车和还车，这就要求共享汽

车应该是呈规模化的。”李如彬说，而要规模化，

则需要对车、充电桩、车位、车联网等软硬件设施

的全面搭配和统一调度，这不仅仅包含市场主体

的推动，同时更需要政府及政策的引导和支持，

需要一个介于市场主体及政府之间的统一平台

运作。

烧钱是序曲 技术服务是本质

尽管面临诸多困难，分享经济无疑被给予厚

望。“分享经济”出现在 2016年的《政府工作报告》中

时，还是一个“新词”。今年，它再次出现在了《政府

工作报告》中，报告强调，2017 年政府要“支持和引

导分享经济发展，提高社会资源利用效率，便利人

民群众生活”。

《中国分享经济发展报告 2017》则预测，未来几

年分享经济仍将保持年均 40%左右的高速增长，到

2020 年分享经济交易规模占 GDP 比重将达到 10%

以上，到 2025年占比将攀升到 20%左右。

那么，在短租、共享单车、共享汽车之后，谁会

是分享经济下一个风口？“与人们生活息息相关的

‘衣食住行’领域的生活资料共享可能更容易实

现。”李如彬分析。

洪泰创新空间创始人 CEO 王胜江认为，分享

经济有三个核心：一是供给方要大，即有足够多的

闲置资产；二是使用的人要多；三是用户和平台之

间的强链接。

“对照这几个要素，可以判断共享办公必然是

共享经济的下一个爆点。”王胜江分析，首先，中国

进入了房地产存量资产时代，盘活这个几十万亿元

的行业，共享办公可以有一个很大的舞台；其次，市

场巨大，中国每天有 4万家企业诞生，相当于一个中

等国家的企业数量，办公空间是刚需。

“我曾经了解到一家公司的房租费用占公司成

本的 70%，实在太高了，共享办公能降低企业办公

场所的成本，提供更好的服务。”他说。

另外 ，共 享 空 间 的 关 键 在 于 强 运 营 ，就 是

平 台 与 用 户 的 连 接 ，用 户 与 用 户 的 连 接 ，帮 助

他 们 对 接 外 边 的 资 源 ，推 动 他 们 相 互 连 接 ，资

源互补。

众创空间巨头 WeWork 最近的一笔融资或是

王胜江判断的一个注脚。据报道，软银集团已经对

WeWork投资 3亿美元，知情人士称，WeWork的这

笔融资只是开始，未来预计至少还有两笔大规模融

资，总计 30亿美元。

苏宁金融研究院互联网金融中心主任薛洪言

也认为，各种创业孵化器，向创业企业输出资本、人

才、办公场地及其他资源，便是共享经济在企业经

营与扶持方面的应用。他说，这种新共享模式极大

地降低了企业创新创业的门槛，提升了民间资本和

民营经济活力，正在成为实体经济转型发展、创新

发展新的驱动力。

王胜江曾在不同场合多次强调，创业首先要考

虑赚钱，那么在他看来，共享办公是否能成为一门

赚钱的生意？“共享空间的客单价相对合理，也不存

在共享单车的高损耗，竞争还没有达到白热化的地

步。目前至少从我们来看，有些空间已经实现了营

收平衡，盈利是可期的。”他说。

王胜江认为，共享空间还需进一步提升盈利能

力，“提高运营水平和管理水平，整合产业链，提供

更好的产品和服务，开发增值服务等等”。

共享办公或是下一个爆点

3月 22日晚间，北京，位于大望桥东侧的公交车站被上千辆共享单车“围困”。八王坟东公交
车站长期以来一直是CBD前往北京东部地区以及燕郊、大厂的客流集散地。22日晚高峰后，长达
百米的公交站区域，被多个单车群占据。

本报记者 付丽丽


